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Reunión clave entre Mundaca 
y Cariola por límites al gasto 
REGIÓN. Según la autoridad, es la causa de la baja ejecución presupuestaria en 
todos los gores. Son problemas que dejó la desconfianza por el caso Convenios. 

Sebastián Mejías O. 
sebastianmejasQmercuriovalpocd 

ando cuenta de un ejer- 
D:- presupuestario 

muy inferior respecto a 
otros años, con cifras que evi- 
dencian aproximadamente 8 
puntos menosen comparación 
conel mismo periodo del 2023, 
el gobernador regional y presi- 
dente de la Asociación de Go- 
bernadores (Agorechi), Rodrigo 
Mundaca, dejó claro que esta 
disminución se da, en general, 
entodos los gobiernos regiona- 
lesy que estosedebeala Ley de 
Presupuestos 2024. 

Si en mayo del año pasado 
la ejecución anivel regional lle- 
gaba al 51,1%, Mundaca dijo 
que este mes, de acuerdoa da- 
tos dela Subdere, “vamosa lle- 
gar aproximadamente a un 
17% de ejercicio presupuesta- 

rio”, brecha que se produce, 
según explicó, a propósito de 
las modificaciones queselein- 
corporaron a la Ley de Presu- 
puestos 2024 para controlar el 
gasto de los gobernadores, a 
partir dela desconfianza que 
se generó luego del caso Con- 
venios y la transferencia direc- 
taderecursos. 

El gobernador reclamó que 
fue a partir de la nueva ley y 
con los nuevos procedimientos 
exigidos para el gasto que ni en 
enero ni en febrero pudo bajar 
carteras de inversión. En se- 
gundo lugar, criticó que todas 
las modificaciones presupues- 
tarias que siempre han sido 
prerrogativa delos gobernado- 
res, hoy día tienen que pasar 
por el Consejo Regional en sus 
sesiones ordinarias y después 
tienen que ira toma de razón 
de la Contraloría. 

Lo anterior, indicó, “ha re- 
tardado enormemente la eje- 
cución presupuestaria”. Lo 
mismo pasa, dice, con la “re- 
clasificación de proyectos, 
dondese nos ha pedidoidenti- 
ficar el gasto corriente del gas- 
to de capital de los proyectos 
que han sido aprobados, lo que 
significa mayor trabajo para los 
gobiernos regionales, dado 
quehay que volvera conseguir 
acuerdos del Core para la recla- 
sificación”. 

A sujuicio, esta situación 
“esuna tontera, porque eso de- 
bería hacerlo la Dipres y no los 
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EL GOBERNADOR SE REUNIÓ AYER CON LA PRESIDENTA DE LA CÁMARA, LA DIPUTADA KAROL CARIOLA (PO). 

“Todos estos 
elementos los 
discutimos el año 
pasado y señalé 
que iban a retardar 
la ejecución 
presupuestaria. Hoy 
día, objetivamente, 
la historia nos da 
larazón”. 

Rodrigo Mundaca 
Gobernador regional 

“Se recogieron todos 
sus planteamientos y 
los antecedentes que 
dejaron a nuestra 
disposición, en 
función del debate 
dela Ley de 
Presupuestos 2025”. 

Karol Cariola 

Diputaday Pta. dela Cámara 

gobiernos regionales”, 

“TENÍAMOS RAZÓN” 
Recordó que todos elementosél 
mismo los discutió el año pasa- 
do, advirtiendo desde un princi- 
pio “queibanaretardarla ejecu- 
ción presupuestaria y hoy día, 
objetivamente, lo que está ocu- 
riendo nos da completamente 
larazón”. De hecho, contó que 
por esto mismo, él como gober- 
nadory33 delos38alcaldesdela 
regiónfueronenoctubre pasado 
a La Moneda a manifestarse. 

“Hoy tenemos gobiernos 
regionales que tienen un 2,29% 
de ejecución presupuestari 
lamentó, contando de paso so- 

bre su reunión de ayer con la 
presidenta de la Cámara de Di- 

putados, la diputada Karol Ca- 
riola (PC). 

En elencuentrose discutió, 

precisamente, esta situación 
que, ajuicio de Mundaca, “es- 
tán padeciendo todos los go- 
biernos regionales del país”. 

  

DEBATE PARA El 2025 

Trasla reunión, Cariola sostuvo 

que “se recogieron todos sus 
planteamientos y tomadotodos 
los antecedentes que nos han 
dejado anuestra disposición, en 
función del debate dela Ley de 
Presupuestos 2025”. Además, 
expuso que Mundaca “nos plan- 
1eó otros temas vinculados a 
proyectos deleyentramitación, 
comola ley de descentralización 
fiscal o la división del delito y 

atención de víctimas, que le en- 
reganuevas facultadesenmate- 
ria de seguridad alos gobiernos 
regionales”. 

  

CORES OPINAN 

El consejero regional Manuel 
Millones (ind.-UDI) indicó que 
entrelas causas dela baja ejecu- 
ciónestála “rigidez de la Dipres 
enla autorización de los reque- 
rimientos formulados porelGo- 
re y también los tiempos de 
Contraloría”. Piensa que estos 
cambios fueron “consecuencia 
de los actos corruptos de las 
fundaciones en la mayoría de 

  

34% 
es la brecha de ejecu- 
ción presupuestaria entre 
mayo de este año (17%) y el 
mismo mes del 2023 (51%). 

los Gores del país y que han si- 
do, indudablemente, un atenta- 

do conel proceso de regionali- 
zación 

Sullamado ahora es “a me- 
jorarla ejecución presupuesta- 
riacon iniciativas de alto impac- 
to, en inversiones que generen 
empleo y reactivación, sin abu- 
sar de las transferencias, que 
son un herramienta utilizada 
por todas las administraciones 
paraaumentar elgasto, pero en 
la práctica es unabicicleta y que 
nos tiene con un nivel dearr 
tre preocupante y que tend: 
efectos el 2025”. 

Porsuparte, el core Manuel 
Murillo (PPD) lamentó “la baja 

presupuestaria de los Gores, ya 
que es unasituación quenoses- 
tá complicando”. Coincidetam- 
bién con los gobernadores que 
“los extremos siempre son ma- 
los y que ponertantos controles 
administrativos para el gasto 
presupuestarionoayuda, porel 
contrario, nos hace retroceder: 

enlas gestiones que se constru- 
yen desde las regiones”. “Hoy 
más que nunca los Gores y los 
Cores deben estar unidos, ya 
quenosólo debemos defender 
llegar al gasto del 100%, sino 
que llegar con un buen gasto”, 
pidió Murillo. cs 

  
   

  

  

  

   

  

ACUSAN “NOTORIO ABANDONO DE DEBERES” Y FALTAS A LA PROBIDAD.     
Gremios denuncian 
en la Contraloría a 
directora del SSVQP 
sALuD. Cuestionan cuantioso contrato 
por $5 mil millones a empresa Deloitte. 

últiples — cuestiona- 
mientosenfrentaladi- 
rectora del Servicio de 

Salud Viña del Mar-Quillota-Pe- 
torca (SSVQP), Andrea Quiero, 
quienestemiércoles fue denun- 
ciada ante la Contraloría Gene- 
raldela República por “notorio 
abandono de deberes” y “gr: 
ves contravenciones al princi- 
pio de probidad administrati- 
va”, en una moción liderada 
por los gremios dela salud. 

La denuncia fue presenta- 
dapor Valentina Alvarado, pre- 
sidenta de la Fenats Histórica 

dela Dirección del SSVQP, con- 
tando además con el respaldo 
de dirigentes dela Federación 
Democrática de Profesionales 
Universitarios de Salud del 
Hospital Fricke (Fedeprus) y 
del vicepresidente provincial 
dela CUT, Renato Rivera. 

La acusación ante la Con- 

traloría es el punto cúlmine de 
una serie movilizaciones enca- 
bezadas por los gremios de la 
trabajadores, desde donde ad- 
vierten la inacción de la direc- 
tora en casos de acoso laboral 

y sexual, maltrato laboral, me- 
noscabo a funcionarios, su ne- 

gativa para destinar dos terre- 
nos del SSVQP al Programa de 
Vivienda para trabajadores del 
servicio y, además, la falta im- 
plementos de seguridad ade- 
cuados para personal SAMU. 

“Hoy nos encontramos acá 
comointegrantes de la Mesa de 
Salud, en conjunto con la Fede- 
prus y la CUT, para denunciar 
ala directora del servicio por 
faltas a la probidad”, explicó 
Alvarado, quienacusa además 
“malas prácticas laborales que 
están ocurriendoal interior de 
este Servicio de Salud”. 

“Estamos cansados de que 

      

“Hay contrataciones 
que han sido 
bastante ostentosas 
en el servicio (...) y 
que han resultado 
ser un fiasco”, 

  

Carolina Quilodrán 
Pdta. Fedeprus Base Fricke 

los partidos políticos se tomen 
los servicios de salud cada cua- 
troaños”, enfatizó Alvarado. 

CONTRATO ESTÁ EN LA MIRA 
Por otro lado, Carolina Quilo- 
drán, presidenta de la Fede- 
prus Base Fricke, cuestionó 
que “hay contrataciones bas- 
tante ostentosas en el Servicio, 
que se han implementado en 
el hospital y que han resultado 
ser un fiasco”, en referencia a 
la contratación del Sistema In- 
formático SFERE y RP, adjudi- 
cado por la empresa Deloitte 
por una suma de 
$5.162.390.129. 

“Esun contrato multimillo- 
nario y, lamentablemente, es- 
tas autoridades se han negado 
a darle un término anticipado 
a ese convenio, generando un 
perjuicio no solamentealasar- 
casfiscales, sino principalmen- 
tealos usuarios”, puntualizó 

Consultada por este Diario, 
la Dirección del Servicio de Sa- 
lud Viña del Mar-Quillota-Pe- 
torca expuso quese encuentra 
“adisposición de cualquier re- 
querimiento de la Contraloría 
General dela República, tal co- 
mo haocurrido en diversos as- 
pectos institucionales, quetie- 
nen que ver con la gestión pro- 
pia del servicio conformeal rol 
fiscalizador que le compete a 
este órgano contralor”. (3 
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